

PISTES DE REFLEXIONS POUR L'AXE FAMILLE

Propos écrits par différents membres du conseil des délégués épiscopaux

Problématique

Les constats

- La famille n'a pas représenté un axe de travail suffisamment développé dans la charte synodale. On y trouve des remarques intéressantes qui touchent à la famille sans que la pastorale de la famille soit prise en compte pour elle-même. Les deux synodes récents sur la famille ont permis de remettre la famille en lumière et au centre des préoccupations pastorales. On a repris conscience notamment du fait que la famille est au cœur de la Société et de l'Eglise.
- Les couples, même pratiquants, ne connaissent pas les ressources que l'Eglise peut leur offrir pour leur vie de couple, l'éducation des enfants ou la gestion des situations difficiles.
- La pratique religieuse diminue ce qui a notamment des conséquences importantes sur la transmission de la foi auprès des enfants.
- Les paroisses sont souvent démunies face aux difficultés des familles, faute de moyens humains (personnes suffisamment formées, animateurs diversifiés).
- L'individualisme et l'immaturation des personnes fragilisent la constitution de la vie des couples.
- La précarité de la vie professionnelle (rythmes de vie, distances, horaires, déplacements, périodes de chômage...) fragilise la stabilité et la vie des couples et des familles.
-

Les convictions et enjeux

- Combattre la mentalité de l'individualisme
- Lutter contre les précarités (rythmes de travail, déplacements, manque de travail, pauvretés financières, intellectuelles...)
- Que les couples rayonnent de l'Amour de Dieu (sacrement) Transmission de la foi, de l'Evangile
- Aller aux périphéries et pouvoir toucher l'ensemble des familles
- Faire Eglise malgré nos différences et nos blessures, vivre l'Evangile, que les familles trouvent leur place dans les communautés paroissiales

Les défis

- La fragilité de beaucoup, la montée de la violence montre qu'une des urgences de notre temps est l'accompagnement des couples et des familles, en particulier dans l'accompagnement des parents dans l'éducation des enfants.
- Mettre en place une pastorale du lien (formation du lien pour les futurs mariés, soutien des couples, restauration pour les couples en crise)
- L'accompagnement, la formation, la compréhension de leur vocation...
- La solidarité entre et envers la famille
- Que les couples chrétiens prennent conscience de leur responsabilité
- Faire des propositions adaptées aux questions, aux besoins actuels
- L'intégration, l'accueil, l'accompagnement : que les communautés les accueillent avec leurs contraintes de vie familiale
- Un accompagnement aussi du monde enseignant (enseignement catholique, mais aussi chrétiens dans l'enseignement public), pour mieux prendre en compte la dimension éducative de l'école. Un vrai défi pour l'EC : le lien parents-école pour un chemin de confiance, pour une conviction éducative commune.
- Quelles familles ? rejoindre les complexités, les blessures. Problématique de l'APEL et d'un nouveau syndicat de parents
- Que les familles aillent vers les familles.

Paroles des doyens

- La mobilité généralisée de la vie professionnelle fragilise la vie de couple et de famille
- Prendre acte de ce que sont les « familles » d'aujourd'hui...
- C'est un sujet délicat depuis le mariage pour tous.
- Chantier à rouvrir dans le lien et l'interaction avec des institutions (Unaf) et associations familiales qui proposent des lieux de formation...
- Accueillir et reconnaître les valeurs familiales des familles issues de l'immigration.
- proposer des lieux de parole, des « écoles de parents » avec souplesse (car les parents en difficulté se méfient des professionnels)
- retrouver une pastorale de la culture de la famille en Eglise, comme un fondamental en ce sens être plus offensif pour célébrer les anniversaires de mariage
- aider les jeunes familles pratiquantes à devenir missionnaires (elles risquent d'être entre elles)
- quelle synergie avec les communautés nouvelles et leurs sessions estivales qui font le plein ?
- créer une pièce de théâtre style Désert Fertile sur les familles.
- L'Eglise a à proposer une vie de famille élargie, des lieux de vie, de relations, à ceux qui sont dans la fragilité.
- Effectuer un « bilan » de la pastorale des divorcés remariés.
- Soigner l'accueil de ceux qui se lancent dans une procédure de nullité (un avocat)
- Une formation intégrale en collège et lycée à l'EARS.
- Lettre aux familles à Noël : trop tôt.
- Souligner le lien avec les Apel

Ressources

- Réception de *Amoris Laetitia*
- La visite pastorale des mouvements familiaux. (les 7 chantiers, les propositions)
- Orientations diocésaines sur le mariage (déc 2013)
- Formations des animateurs de préparation au mariage
- Propositions des mouvements
- Propositions de la pastorale familiale diocésaine et paroissiale

Processus

- Publication d'un guide d'échanges pour les familles invitées à se retrouver entre elles
- Implication des fraternités paroissiales, des APEL et communautés éducatives,...
- Mobilisation des équipes de préparation baptêmes et mariages, commissions jeunes familles, ...
- Assemblée de réception de *Amoris Laetitia* (janvier 2017)
 - Les membres de l'assemblée « deviennent ambassadeurs » de cette réception.
- Réception pastorale locale de *Amoris Laetitia*
 - Recueil des propositions précédant l'assemblée diocésaine de mars 2015.
 - Intégration des Projets d'Actions pastorales
- Propositions locales pastorales
- Assemblée de propositions (novembre 2017)